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ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ ВОДОПРОВОДНО-КАНАЛИЗАЦИОННОГО ХОЗЯЙСТВА
Мешенгиссер Ю. М. Группа компаний «Экополимер»: 20 лет на службе экологии 4
Производственные предприятия, входящие в Группу компаний «Экополимер», выпускают широкий спектр продукции для систем водоснабжения и водоотведения: аэраторы, дрены, щитовые затворы, решетки тонкой очистки, ленточные фильтр-прессы. Фирма разработала концепцию ретехнологизации очистных сооружений, которая позволяет снизить антропогенную нагрузку на окружающую природную среду и уменьшить плату за сбросы загрязняющих веществ. Ретехнологизация внедрена более чем в 20 Водоканалах. Также разработана концепция управления строительством и реконструкцией объектов водопроводно-канализационного хозяйства, которая реализована в разных странах. В настоящее время компания осваивает современные методы очистки высококонцентрированных производственных сточных вод, разрабатывает новые виды оборудования.
Ключевые слова: водопроводно-канализационное хозяйство, ретехнологизация, аэратор, дрена, щитовой затвор, решетка тонкой очистки, ленточный фильтр-пресс.

PROBLEMS AND PERSPECTIVES OF DEVELOPMENT OF WATER SUPPLY-SEWERAGE ECONOMY

Meshengisser Yu. M. The Ecopolymer Group of Companies: 20 Years of Serving Ecology 4
Manufacturing enterprises forming a part of the Group produce a wide range of different products for water supply and water disposal systems: aerators, drains, shield valves, fine treatment screens, belt filter-presses. The firm has been developed the conception of treatment facilities retechnologization making it possible to reduce the anthropogenic load on the natural environment and payment for discharge of contaminants. Retechnologization has been introduced at more than 20 Vodokanals. The concept of management of construction and reconstruction of water supply-sewerage services objects realized in different countries has also been developed. Now the company masters up-to-date methods of treatment of high-concentrated industrial wastewater, develops new types of equipment.

Key words: water supply-sewerage services, retechnologization, aerator, drain, shield valve, fine screen, belt filter-press.
Мешенгиссер Ю. М., Щетинин А. И. Управление процессом строительства и реконструкции объектов водопроводно-канализационного хозяйства 8
Изложены основные принципы концепции Группы компаний «Экополимер» в управлении процессом строительства и реконструкции объектов водоснабжения и водоотведения, а также особенности проектов реконструкции очистных сооружений, требующие принципиально нового подхода к управлению. Приведены примеры реконструкции и ретехнологизации очистных сооружений городов Новочебоксарска, Городца, Азнакаево. Изложены обязательные требования к компаниям, работающим в соответствии с концепцией «Экополимер». Главный тезис при работе с заказчиками – партнерство, основанное на доверии. Являясь одновременно генеральным проектировщиком, подрядчиком, производителем и поставщиком оборудования, Группа компаний «Экополимер» берет на себя всю ответственность за результаты реализации строительства и реконструкции.

Ключевые слова: водоснабжение, водоотведение, ретехнологизация, управление, экология, строительство, реконструкция.

Meshengisser Yu. M., Shchetinin A. I. Management of Process of Construction and Reconstruction of Water Supply-Sewerage Services Objects 8
The article states basic principles of the Ecopolymer Group’s concept of management of the process of construction and reconstruction of water supply and water disposal objects and also features of designs of treatment facilities requiring the essentially new managerial approach. Examples of reconstruction and retechnologization of treatment facilities of Novocheboksarsk, Gorodets and Aznakaevo cities are presented. Mandatory requirements for the companies working in accordance with the Ecopolymer concept are expounded. The main thesis when working with a customer is a partnership based on trust. The Ecopolymer Croup of Companies being a general designer, contractor, equipment manufacturer and supplier simultaneously assumes the responsibility for results of realization of construction and reconstruction.

Key words: water supply, water disposal, retechnologization, management, ecology, construction, reconstruction.

Мешенгиссер Ю. М., Колесник Ю. В., Остроущенко Н. Г., Коннов В. Н., Радченко В. В., Красноштан С. К., Шуликов А. С. Освоение новых производств 13
Группа компаний «Экополимер» помимо изделий из полимерных материалов производит широкий ассортимент оборудования из нержавеющих и углеродистых сталей для решения различных технологических задач систем водоснабжения и водоотведения. Описаны конструкции оборудования для очистки сточных вод и обработки осадка: щитовых затворов, реечных решеток тонкой очистки, ленточных фильтр-прессов. Приведены основные технические характеристики и преимущества выпускаемого оборудования. Специалисты компании совместно с инженерами южно-корейского партнера разработали конструкцию и освоили серийное производство ленточного фильтр-пресса серии BFS, который соответствует уровню лучших мировых образцов.

Ключевые слова: очистные сооружения, оборудование, щитовой затвор, решетки, фильтр-пресс.

Meshengisser Yu. M., Kolesnik Yu. V., Ostroushchenko N. G., Konnov V. N., Radchenko V. V., Krasnoshtan S. K., Shulikov A. S. Adoption of New Production Processes 13
The Ecopolymer Group in addition to products made of polymeric materials produces a wide range of equipment made of stainless and carbon steels for solution of different technological tasks of water supply and water disposal systems. Designs of equipment for wastewater and sludge treatment – check-in valves, rack fine treatment screens, belt filter-presses – are described. Main technical characteristics and advantages of the equipment manufactured are presented. Specialists of the company in cooperation with engineers of the South Korean partner have developed the design and mastered the serial production of a belt filter-press of BFS series fitting the level of the best world models.

Key words: treatment facilities, equipment, shield valve, screens, filter-press.
Галич Р. А., Мешенгиссер Ю. М., Галич Д. Р., Гомозова Е. В., Ву Минь. Опыт внедрения оборудования «Экополимер» в странах Восточно-Азиатского региона 20
Описан опыт внедрения оборудования Группы компаний «Экополимер» в странах Восточно-Азиатского региона на примере Китая и Южной Кореи. В Китае аэраторы используются для очистки муниципальных (коммунальных) и промышленно-муниципальных стоков (в промышленных парках), а также для очистки сточных вод промышленных предприятий. Внедрение оборудования осуществляется в основном на крупных очистных сооружениях производительностью более 150 тыс. м3/сут. В Южной Корее аэраторы «Экополимер» применяются на сооружениях очистки концентрированных стоков с высокой концентрацией активного ила сливных станций, свиноферм, птицефабрик, в системах с мембранными технологиями очистки сточных вод.

Ключевые слова: муниципальные и промышленные сточные воды, очистные сооружения, аэратор, прерывистая аэрация, мембранные технологии.

Galich R. A., Meshengisser Yu. M., Galich D. R., Gomozova E. V., Vu Min. Experience of Introduction of Ecopolymer Equipment in Countries of the Eastern-Asian Region 20
The experience of introduction of the Ecopolymer Group’s equipment in the countries of the Eastern Asian Region on the example of China and South Korea is described. In China aerators are used for treatment of municipal (communal) and industrial-municipal discharges (in industrial parks) and for treatment of industrial enterprises wastewater as well. The equipment introduction is made mainly at large treatment facilities of over 150 thousand m³/day capacity. In South Korea the Ecopolymer aerators are used at treatment facilities of concentrated flows with high concentration of activated sludge from unloading plants, pig farms, poultry factories, in systems with membrane technologies of wastewater treatment.

Key words: municipal and industrial wastewater, treatment facilities, aerator, interrupted aeration, membrane technology.

ПИТЬЕВОЕ ВОДОСНАБЖЕНИЕ

Мешенгиссер Ю. М., Ульченко В. М. Ретехнологизация и реконструкция систем водоподготовки 24
Изложены основные положения концепции ретехнологизации систем водоподготовки и ее отличия от ретехнологизации сооружений очистки сточных вод. В последнее время все большее внимание при реконструкции водопроводных сооружений уделяется экологическим аспектам их функционирования, а такая реконструкция практически невозможна без ретехнологизации. Описан процесс ретехнологизации водоподготовки и обработки осадков природных высокоцветных и маломутных вод на примере ГУП «ПО Севмаш» г. Северодвинска Архангельской области. В г. Шарья (Костромская область) Группа компаний «Экополимер» выполнила ретехнологизацию водопроводной станции с целью повышения производительности действующих сооружений. Реконструкция водопроводных очистных сооружений г. Ковель (Украина) позволила снизить содержание железа в питьевой воде и улучшить эксплуатационные характеристики сооружений.

Ключевые слова: реконструкция, ретехнологизация, питьевая вода, мутность, цветность, соли алюминия, обезжелезивание, тонкослойное отстаивание, осветлители со взвешенным осадком, дрены, скорые фильтры.

POTABLE WATER SUPPLY

Meshengisser Yu. M., Ulchenko V. M. Retechnologization and Reconstruction of Water Treatment Systems 24
Basic propositions of the concept of water treatment systems retechnologization and its distinctions from retechnologization of wastewater treatment facilities are stated. Recently in the course of reconstruction of water supply facilities growing attention is paid to ecological aspects of their operation and such reconstruction is practically impossible without retechnologization. The process of retechnologization of water treatment and treatment of sediment of natural high- colored and slightly turbid water is described on the example of the State Unitary Enterprise PO Sevmash in the city of Severodvinsk of the Arkhangelsk Region. In the city of Sharya the Ecopolymer Group has executed the retechnologization of the water supply station with the aim to increase the capacity of operating facilities. The reconstruction of water supply treatment facilities in the city of Kovel (Ukraine) has made it possible to reduce iron content in potable water and improve operation characteristics of the facilities.

Key words: reconstruction, retechnologization, potable water, turbidity, chromaticity, aluminium salts, deferrization, thin layer sedimentation, clarifiers with suspended sediment, drains, rapid filters.

Трегуб Ю. А., Вилкова Е. Х., Ульченко В. М., Остроушко Ю. В. Опыт эксплуатации дренажно-распределительных систем «Экополимер» на Западной фильтровальной станции «Лугансквода» 29
Приведены результаты эксплуатации дренажно-распределительных систем «Экополимер» в скорых фильтрах сооружений водоподготовки. При эксплуатации фильтров с загрузкой мелкие фракции песка постепенно накапливаются в верхнем слое, что приводит к быстрому снижению скорости фильтрования в начале фильтроцикла. После снятия верхнего слоя фильтрующего материала основные технологические параметры работы фильтра нормализуются. Показано, что по характеру кривой изменения максимальной скорости фильтрования можно оценить необходимость удаления верхнего слоя фильтрующего материала. Приведена методика подготовки фильтрующего материала для фильтров с водяной промывкой, оборудованных дренажно-распределительными системами «Экополимер». Исследования показали, что они обеспечивают высокую равномерность промывки и сбора фильтрата по всей площади фильтра без применения поддерживающих слоев, а их эксплуатационные характеристики выше, чем у щелеванного дренажа, что позволяет использовать песок требуемого гранулометрического состава.

Ключевые слова: скорый фильтр, фильтрующая загрузка, дренажно-распределительная система, скорость фильтрования, продолжительность фильтроцикла.

Tregub Yu. A., Vilkova E. Kh., Ulchenko V. M., Ostroushko Yu. V. Experience in Operation of Ecopolymer Drainage-Distribution Systems at the Western Filtration Station Luganskvoda 29
Results of the operation of Ecopolymer drainage-distribution systems in rapid filters of water treatment facilities are presented. In the course of operation of filters with media, small sand fractions are concentrated gradually in the upper layer leading to rapid reduction in filtration rate in the beginning of a filtration cycle. After the upper layer of filtration material has been removed the main process operational parameters became normal. It is shown that the necessity of removing the upper layer of filtration material can be evaluated according to the character of the curve of fluctuations of a maximum filtration rate. The filter material preparation technique for filters with water washing equipped with the Ecopolymer drainage-distribution systems is given. The research shows that they ensure a high evenness of washing and filtrate collection along the whole filter surface without any supporting layers, and their operation characteristics are higher than of fissure drainage that makes it possible to use sand of required granulometric composition.

Key words: rapid filter, filter bed, drainage-distribution system, filtration rate, duration of filtration cycle.

ОЧИСТКА СТОЧНЫХ ВОД

WASTEWATER TREATMENT
Щетинин А. И., Костин Ю. В., Андреев Е. Л., Есин М. А., Малбиев Б. Ю., Демяненко Е. В., Юрченко В. А. Сыктывкарский ЛПК: решение проблем очистки сточных вод 34
Описаны особенности процесса очистки сточных вод Сыктывкарского лесопромышленного комплекса, типичные для целлюлозно-бумажной промышленности. Приведены данные исследований по проблеме «вспухания» активного ила. Для ее решения предложено использовать аэробный селектор. На основе результатов моделирования была предложена схема реконструкции преаэраторов впускных потоков в аэротенк, согласно которой смесь сточных вод и возвратный активный ил направляются в первые коридоры преаэраторов, которые выполняют функции селектора бактерий. Представлена технологическая схема обработки сточных вод и осадков для ретехнологизации существующих сооружений: обработка сточной жидкости на решетках тонкой механической очистки и в аэрируемых песколовках; дегазация сточных вод перед первичными отстойниками; установка ленточных фильтр-прессов для обработки избыточного активного ила; установка устройств для дополнительного обезвоживания первичного осадка и избыточного активного ила до влажности 50%; обеззараживание сточных вод.

Ключевые слова: целлюлозно-бумажная промышленность, сточные воды, иловый индекс, аэробный селектор, аэратор, ретехнологизация.

Shchetinin A. I., Kostin Yu. V., Andreev E. L., Esin M. A., Malbiev B. Yu., Demyanenko E. V., Yurchenko V. A. Syktyvkar Timber Processing Complex: Solving of Wastewater Treatment Problems 34
Peculiarities of the wastewater treatment process of the Syktyvkar timber processing complex typical for pulp and paper industry are described. Data on studies of the problem of activated sludge swelling are presented. It is proposed to solve this problem using the aerobic selector. On the basis of simulation results the scheme of reconstruction of preaerators of inlet flows into an aeration tank is proposed; according to this scheme the wastewater mix and return activated sludge are supplied to the first tunnels of preaerators operating as a selector of bacteria. The article presents a flow chart of wastewater and sludge treatment for retechnologization of existing facilities consisting of the following stages: treatment of wastewater at fine treatment mechanical grates and aerated sand catchers; degassing of wastewater before primary sedimentation tanks; installation of belt filter presses for treatment of excess activated sludge; installation of equipment for additional dewatering of primary sludge and excess activated sludge up to 50% of moisture content; disinfection of wastewater.
Key words: pulp and paper industry, wastewater, sludge index, aerobic selector, aerator, retechnologization.

Щетинин А. И., Агафонкин В. В., Костин Ю. В., Томилов С. М., Колесник Ю. В., Есин М. А., Ульченко В. М., Мазняк З. А. Очистка сточных вод предприятий мясоперерабатывающей промышленности 43

Описаны проблемы очистки сточных вод предприятий мясопореработки. Разработан проект очистки сточных вод ООО «Конкордия». Для предварительной очистки запроектированы и построены локальные очистные сооружения, которые включают в себя барабанную решетку с наклонным отжимным шнеком, резервуар-усреднитель и узел физико-химической очистки на базе установки реагентной напорной флотации. Хозяйственно-бытовые сточные воды подаются в приемную распределительную камеру, затем на сблокированные решетки тонкой очистки и аэрируемые горизонтальные пескожироловки. Смесь механически очищенных хозяйственно-бытовых сточных вод и локально очищенных производственных сточных вод поступает на биологическую очистку в аэротенки с очисткой от биогенных элементов, затем на доочистку и обеззараживание. Обезвоживание всех видов осадков производится на ленточных фильтр-прессах «Экополимер» с использованием флокулянтов. Выполнены пусконаладочные работы сооружений локальной и биологической очистки сточных вод, а также оборудования для обезвоживания осадка на ленточных фильтр-прессах. Достигнуты высокие показатели очистки сточных вод и степени обезвоживания осадка.

Ключевые слова: сточные воды, предприятия мясопереработки, коагулянт, флокулянт, ленточный фильтр-пресс, аэрация, физико-химическая и биологическая очистка.

Shchetinin A. I., Agafonkin V. V., Kostin Yu. V., Tomilov S. M., Kolesnik Yu. V., Esin M. A., Ulchenko V. M., Maznyak Z. A. Wastewater Treatment at Meat-Processing Enterprises 43
Issues of the wastewater treatment at meat-processing enterprises are described. The plan of the Konkordiya Ltd.’s wastewater treatment has been developed. For preliminary treatment, local treatment facilities which include a drum grate with an inclined dewatering screw, equalizing tank and physicochemical treatment unit on the basis of a reagent pressure flotation plant have been dsigned and constructed. Household sewage is supplied to an inlet distribution chamber, then to interlocked fine treatment grates and aerated horizontal sand-grease catchers. The mixture of household sewage treated mechanically and industrial wastewater treated locally is supplied to aeration tanks for biological treatment with removal of biogenic elements and then for aftertreatment and disinfection. Dewatering of all types of sludge is carried out at Ecopolymer belt filter-presses using flocculants. Commissioning of local and wastewater biological treatment facilities as well as equipment for dewatering of sludge at belt filter-presses has been executed. The high wastewater treatment quality and sludge dewatering level have been achieved.

Key words: wastewater, meat-processing enterprises, coagulant, flocculant, belt filter-press, aeration, physicochemical and biological treatment.

Щетинин А. И. Элементный состав активного ила 49
Представлен обзор литературных данных об элементном составе компонентов активного ила, образующегося при биологической очистке сточных вод. Рассмотрены брутто-формулы органического вещества активного ила, органического вещества различных микроорганизмов, белка, РНК и ДНК, углеводов, жиров, фульвокислот и гуминовых кислот. По литературным данным о семи клеточных компонентах для клеток Escherichia coli получена брутто-формула, которая предлагается для биомассы всех микроорганизмов активного ила. Для этого элементного состава характерно соотношение ThOD : VSS = 1,42, совпадающее с известными значениями, для клеточного вещества COD : N : P = 50 : 5 : 1, что для исходного субстрата близко к известному соотношению Описанные компоненты позволяют определять элементный состав внеклеточных веществ активного ила.

Ключевые слова: биологическая очистка сточных вод, активный ил, элементный состав, белки, нуклеиновые кислоты, микроорганизмы.

Shchetinin A. I. Elemental Composition of Activated Sludge 49
A review of literary data on elemental composition of activated sludge components generated in the course of wastewater biological treatment is presented. Empiric formulas of activated sludge organic matter, organic matter of different microorganisms, RNA and DNA, carbohydrates, fats, fulvic acids and humic acids are considered. On the basis of literary data on seven cellular components for Escherichia coli cells the empiric formula has been obtained; this formula is proposed for biomasses of all microorganisms of activated sludge. A ratio ThOD : VSS = 1,42 coinciding with the known values; for cellular substance COD : N : P = 50 : 5 : 1, which is close to the known BCOD : N : P = 100 : 5 : 1. for the initial substrate is typical for this elemental composition. Components described make it possible to determine the elemental composition of extracellular substances of activated sludge.

Key words: wastewater biological treatment, activated sludge, elemental composition, proteins, nucleic acids, microorganisms.

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ И ОБОРУДОВАНИЕ

Мешенгиссер Ю. М., Галич Р. А., Щетинин А. И., Коннов В. Н., Назаров Ю. В., Остроущенко Н. Г., Марченко Ю. Г., Михайлов В. К., Михайлов А. В., Минабутдинов А. С. Системы аэрации большой мощности 55
Приведены конструктивные характеристики аэраторов большой мощности производства Группы компаний «Экополимер». По сравнению с другими аппаратами аэраторы «Экополимер» имеют наибольшую пропускную способность по расходу воздуха, при этом их массообменные характеристики остаются на высоком уровне. Описан уникальный новаторский торообразный аэратор АКВА-ТОР, который заменяет три стандартных 12-дюймовых мембранных аэратора. Мембранный вариант аэратора АКВА-ТОР разработан компанией «Экополимер» совместно с НПП «Патфил». Аэраторы «Экополимер» различных модификаций – высокоэффективные, надежные, имеют длительный срок эксплуатации, работают в аэротенках любых конструкций и в сточных водах любого состава.

Ключевые слова: аэратор, аэротенк, расход воздуха, массообменные характеристики, полиэтиленовые трубы, диспергирующие элементы.

NEW TECHNOLOGIES AND EQUIPMENT

Meshengisser Yu. M., Galich R. A., Shchetinin A. I., Konnov V. N., Nazarov Yu. V., Ostroushchenko N. G., Marchenko Yu. G., Mikhaylov V. K., Mikhaylov A. V., Minabutdinov A. S. Aeration Systems of High Capacity 55
Design characteristics of aerators of high capacity produced by the Ecopolymer Group are presented. Comparing with other apparatus Ecopolymer aerators have the highest air flow capacity, in the process their mass-transfer characteristics remain at high level. An unique innovative toroidal AQUA-TOR aerator, which can easily substitute three standard 12-inch membrane aerators is described. An AQUA-TOR aerator membrane modification has been developed by the Ecopolymer Group in cooperation with SIF Patfil. The Ecopolymer aerators of various modifications – high efficient, reliable, having a long time of operation – operate in aeration tanks of any design and in wastewater of any composition.
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Щетинин А. И., Есин М. А., Реготун А. А., Малбиев Б. Ю. Моделирование биохимических процессов очистки сточных вод как основа ретехнологизации сооружений 60
В соответствии с требованиями природоохранного законодательства, на сооружениях биологической очистки сточных вод необходимо внедрение наилучших доступных технологий. При разработке планов реконструкции и капитального ремонта очистных сооружений канализации должна быть выполнена вариантная проработка технологических схем очистки на основе имитационного моделирования. Выполнен подробный анализ и сравнение различных моделей процессов с активным илом. При помощи программы «Экосим 3Р», разработанной компанией «Экополимер», смоделированы процессы очистки на большом количестве сооружений. Показано, что имитационное моделирование позволяет обеспечивать высокую точность предсказания результатов очистки. Разработан подход к ретехнологизации очистных сооружений, базирующийся на математических моделях биохимических процессов с активным илом. Подход, экспериментально проверенный на ряде станций биологической очистки, позволил выполнить их ретехнологизацию, в результате чего содержание биогенных элементов в очищенных сточных водах существенно снизилось.

Ключевые слова: математическое моделирование, ретехнологизация, наилучшие доступные технологии, биологическая очистка, удаление азота и фосфора.

Shchetinin A. I., Esin M. A., Regotun A. A., Malbiev B. Yu. Simulation of Biochemical Processes of Wastewater Treatment as a Basis of WWTFs Retechnologization 60
In accordance with the requirements of environmental legislation it is necessary to introduce the best available technologies at biological WWTFs. In the course of development of plans of reconstruction and capital repair of sewerage treatment facilities it is necessary to carry out the variant examination of flow charts of treatment on the basis of imitation simulation. A detailed analysis and comparison of different models of processes with activated sludge have been conducted. Treatment processes at large number of facilities have been simulated with the help of the Ecosim 3P program developed by the Ecopolymer Company. It is shown that the imitation simulation makes it possible to ensure a high accuracy of treatment results prediction. An approach to the retechnologization of treatment facilities based on mathematical models of biochemical processes with activated sludge has been developed. This approach tested experimentally at a whole number of biological treatment stations has made it possible to carry out their retechnologization resulted in considerable reduction of biogenic elements in treated water.
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Щетинин А. И., Марченко Ю. Г. Современное оборудование и сооружения для механической очистки сточных вод от грубодисперсных примесей 70
Рассматривается современное оборудование для очистки сточных вод от грубодисперсных примесей. Кратко описаны конструкции решеток, приведены их достоинства и недостатки. Приведены формулы для расчета потерь напора на решетках. Дана рекомендация устанавливать решетки с прозорами не менее 5 мм. Сравнительный анализ различных методик расчета песколовок показал, что нормативное время пребывания в песколовках должно быть увеличено до 10 минут. В результате обработки литературных данных получены формулы, которые предлагаются в качестве новой расчетной базы при проектировании, для определения эффективности горизонтальных и аэрируемых песколовок. Рассмотрено современное оборудование для сбора и удаления песка.

Ключевые слова: сточные воды, механическая очистка, решетки, песколовки, аэротенк, гидроциклон.

Shchetinin A. I., Marchenko Yu. G. Up-To-Date Equipment and Facilities for Mechanical Treatment of Wastewater from Coarse-Disperse Admixtures 70
Up-to-date equipment for wastewater treatment from coarse-disperse admixtures is considered. Designs of screens are described briefly, their advantages and shortcomings are presented. Formulas for calculation of head loss on sreens are presented. Recommendations to install screens with openings not less than 5 mm are made. The comparative analysis of different methods of sand-catchers design shows that the normative time of stay in sand catchers can be extended up to 10 minutes. Literary data treatment has made it possible to obtain formulas offered as a new calculation base for determination of efficiency of horizontal and aerated sand catchers during the designing. Up-to-date equipment for sand collection and removal is considered. 
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